

## RAPPORT MORAL 2008

Il est de plus en plus difficile de résumer en quelques mots les actions engagées par la LPO, ses salariés et ses bénévoles dans l'année 2008.

J'aborderai 3 thèmes :

- l'état de santé de la LPO
- les grands événements LPO en 2008
- et l'avifaune française dans tout cela ?

### 1. Le bon état de santé de la LPO

- Le nombre de membres a encore augmenté pour atteindre 45.758, soit 5,1% de plus qu'en 2007
- 2 nouvelles associations ont décidé de rejoindre la LPO. Il s'agit de :
  - l'Aile Brisée, association bourguignonne qui devient LPO Côte d'Or
  - le CORA Drôme qui devient LPO Drôme. C'est la 4<sup>ème</sup> délégation de la région Rhône-Alpes
- Nos revues *l'Oiseau Mag.*, *Ornithos* et *Rapaces de France* comptent davantage d'abonnés : 21.379 abonnés pour le premier, 3.000 abonnés pour Ornithos, 7.120 pour Rapaces de France
- La LPO s'est installée dans les Fonderies Royales, son nouveau siège social, dont vous avez le descriptif dans votre dossier, avec une amélioration des conditions de travail dont bénéficient plus de la moitié des salariés de la LPO nationale. La LPO a aménagé ses bâtiments en HQE et s'est engagée dans une démarche de diminution de son empreinte carbone.
- Pour la première fois de son histoire, le budget global de la LPO atteint les 10 millions d'euros. Les trésoriers vous présenteront ce résultat dans le détail lors de la présentation du rapport financier.

### 2. Les grands événements LPO 2008

#### 2.1. La présidence française de l'UE et l'affirmation des priorités de la LPO et de BirdLife International

Cela a donné lieu à plusieurs publications portant sur « La croissance, l'emploi et la biodiversité », « Le bien-être grâce à la nature », « Nouveaux défis, nouvelle PAC », et « Greening Europe ».

Par ailleurs, la LPO a participé au congrès mondial de BirdLife en Argentine en septembre, et à la conférence mondiale RAMSAR sur les zones humides en Corée du Sud en octobre. La LPO va d'ailleurs organiser en automne prochain le premier congrès français des gestionnaires de sites RAMSAR à Evian.

#### 2.2. L'inauguration par la secrétaire d'État à l'Écologie Nathalie Kosciusko-Morizet le 10 juin

- du centre d'élevage conservatoire d'outardes par le Muséum National d'Histoire Naturelle en Brenne, dans le cadre du programme européen LIFE mené par la LPO qui est instigatrice du projet
- et la visite du site de l'étang Purais le même jour, récemment acheté par le WWF France et la LPO, qui, nous l'espérons, pourrait agrandir la réserve naturelle nationale de Chérine

#### 2.3. L'actualité Chasse en 2008 a été marquée par :

- La création et le fonctionnement de la table ronde chasse, à laquelle participe la LPO, chargée non seulement de prévenir les conflits qui opposent chasseurs aux naturalistes, mais aussi réfléchir aux rapprochements possibles dans les actions concrètes reliant ces deux mondes : l'agriculture de demain plus respectueuse de l'environnement, la gestion commune d'espaces ordinaires, le bilan partagé des

expertises sur la faune sauvage... Cette table ronde a décidé de la création du GEOC (groupe d'experts sur les oiseaux et leur chasse) dans lequel la LPO aura un rôle à jouer en fournissant des données scientifiques afin de démontrer qu'elle a raison de demander la réduction des périodes de chasse et du nombre d'espèces chassables. Premiers résultats à l'occasion du débat sur les dates d'ouverture de la chasse aux oiseaux migrateurs : la LPO a obtenu un moratoire (fermeture de la chasse provisoire pendant 5 ans) pour l'eider à duvet, le courlis cendré et la barge à queue noire, ainsi que le report de la chasse du Vanneau huppé à la mi-octobre, contre une avancée de l'ouverture de la chasse au 20 août

- La promesse de la verbalisation des braconniers des bruants ortolans dans les Landes (33 constats de braconnage ont été faits et 8 procès verbaux ont été dressés par les brigades de l'ONCFS). La situation de l'ortolan dans les Landes est inacceptable et si on n'y met pas un coup d'arrêt brutal dans les plus brefs délais, nous vivons une situation comparable à celle des tourterelles. Il n'en est pas question pour la LPO.
- Les engagements non tenus de retirer de la liste des nuisibles la martre et la belette, et de protéger le grand tétaras.
- Les amendements des associations environnementales, dont la LPO, au projet de loi chasse adopté par le parlement en décembre 2008, qui a malheureusement rétabli la chasse aux corvidés par l'utilisation du grand duc artificiel, ce qui facilitera la chasse aux alouettes.

### 3. Et l'avifaune française dans tout cela ?

- L'effondrement des populations de **Râle des genets** en France, passant de 1.300 mâles chanteurs en 1998 à 640 en 2006, soit une baisse de 45% qui atteint 80% dans le val de Saône ces dix dernières années. La cause : les fauches trop précoces en zones alluviales. La situation des oiseaux les plus communs est également très inquiétante (Alouette calandre, Traquet oreillard, Pie grièche à poitrine rose...).
- Mais aussi le retour de l'**Eider à duvet** et du **Faucon pèlerin** nicheur sur la réserve des Sept-Iles
- Les premières naissances de **Faucon crécerellette** (5 couples) dans un site de l'Aude qui n'avait pas été occupé depuis 40 ans, dans le cadre d'un programme LIFE européen mené par la LPO.
- Le retour du **Vautour percnoptère** dans le sud-est de la France, là aussi grâce à un programme européen LIFE coordonné par la LPO et sa mission Rapaces. En l'espace de 8 ans, dans cette région, l'espèce est passée de 70 couples à 87 couples.
- Le nouveau record de la nidification de la **Cigogne blanche** en Charente-Maritime avec 232 couples. La LPO a organisé à Rochefort, en 2008, le 7<sup>ème</sup> séminaire national du réseau des correspondants Cigognes blanche et noire sous l'égide de l'APPRECI.A.

### 4. Mais aussi :

- La négociation difficile pour la création de 2 nouveaux centres de soins aux oiseaux blessés, un en région parisienne à Marly-le-Roi, et un à Angoulins en Charente-Maritime, dans la banlieue de La Rochelle ;
- La marée noire de l'estuaire de la Loire
- Le combat contre l'extension du port de Donges Est mené en commun par la LPO, la LPO Loire-Atlantique et Bretagne Vivante, que nous venons de gagner. Nous espérons maintenant la création d'une réserve naturelle sur ce site.
- Et pour finir, je voudrais rendre hommage à Guy DUBOUILLON, administrateur de la LPO pendant 10 ans, de 1997 à 2006 (il était en charge des intérêts de la LPO au nord de l'île de Ré), qui nous a quittés en novembre dernier.